

Mercurio Gaditano.



Cádiz **juèves 28 de julio de 1814.**

Afecciones astronómicas—Sale el sol á las 5.^h y 2.^m: se pone á las 6 y 59'. Debe señalar el reloj al mediodía verdadero 12.^h 6' y 6".— Es el día 12 de la luna. Sale á la 4 y 25' de la tarde. Se pone á la 1.^h 36' de la madrugada.—**Mareas:** Primera baja: á las 5 y 1' de la madrugada. Primera alta: á las 11 y 19' de la mañana. Segunda baja: á las 5 y 32' de la tarde. Segunda alta: á las 11 y 44' de la noche.
San Nazario, Celso y Victor.
Jubileo de XL horas—En la iglesia de Santo Domingo. [Se manifiesta á las 5½ y se oculta á las 7.].
Orden de la plaza.—**Gefe de día:** El coronel Don Agustín Fernández Somera, comandante del primer batallón de Cazadores.—**Parada:** los cuerpos de la guarnición. Ronda: Gerona. Baños: Cazadores. Capitan de Hospital: Campo mayor. Patrullas: Voluntarios y Milicias.

VARIEDADES.

(Artículo de un periódico inglés.)

La vuelta á Londres del duque de Wellington, del ilustre caudillo á quien la Inglaterra y España deben casi iguales servicios; la una por haberla libertado del pesado yugo de un aventurero, y la otra por haberla acelerado una paz honrosa y duradera, no parece que se ha celebrado entre nosotros con la debida solemnidad; como si la brillante y sublime fama de nuestro compatriota se eclipsase con la presencia de los ilustres huéspedes.

Faltaríamos á las obligaciones de la hospitalidad, y á las consideraciones públicas y personales debidas á estos reales huéspedes, y á sus excelentes y beneméritos generales, si dexásemos entrever la menor envidia por los obsequios que se les tributan; pero no podemos ménos de decir, habiéndose del duque de Wellington, que debia haber figurado á la par de aquellos ilustres personajes.

Comparemos por exemplo, y con toda imparcialidad lo que la historia recordará como objetos de comparacion entre los principales generales en las últimas campañas. No hablamos de los soberanos, pues indudablemente les pertenece el mérito de la sabiduría y magnanimidad con que han sostenido la lucha á costa de tantos peligros y sacrificios públicos y personales. Así pues echemos una rápida ojeada sobre las acciones mas célebres de Schwartzenberg, Blucher, Platow, y de nuestro Wellington.

La Europa confesará siempre que á la sagacidad y prudencia de Schwartzenberg, en union con la sabia política de Metternich, se debió que el emperador Francisco se decidiese en favor de la alianza de la Europa, y se mantuviese en el mismo propósito, á pesar de su natural y disculpable repugnancia, hasta el último y venturoso resultado. Fue tambien el príncipe de Schwartzenberg quien opuso una útil resistencia en Arcis-sur-Aube, cuando Buonaparte intentó rechazar á los aliados hasta Mentz; y por

haberse malogrado aquel ataque se vió Buonaparte obligado á pasar á retaguardia por entre los aliados, dexándolos expeditos para que con fuerzas numerosas marchasen sobre Paris. Seria pues ingratitud decir que fueron cortos estos servicios de Schwartzenberg.

Los de Blucher son tan sobresalientes que apenas podremos dar un breve resumen de ellos. Blucher fue quien en la primera campaña preservó la Silesia, inquietó y fatigó la incesante actividad de Buonaparte, defendiendo contra ataques diarios su posicion. Blucher fue quien, por una de las mas asombrosas marchas de que hai memoria, salió de un pais pantanoso, para llegar, en presencia del enemigo, al Elba, atravesarlo, y efectuar con el Príncipe real de Suecia la reunion que dio tanta superioridad á los exércitos aliados en los campos de Leipsick. Blucher fue tambien quien al traves del fuego que le hacia por el flanco un enemigo cuatro veces superior en número, se abrió paso por Chalons, y salvó el exército. Blucher fue quien despues de apoderarse de la altura de Laon, resistió en aquel puesto á todo el exército reunido de Buonaparte, asegurando de este modo el feliz resultado de la campaña. Finalmente Blucher fue quien, uniéndose por una rapida marcha con Schwartzenberg, terminó de un golpe la campaña, afianzando en la gloriosa toma de Paris la libertad de Europa y el destronamiento de Buonaparte.

Son tambien grandes los méritos de Platow, pero de especie diferente. Consisten estos en una serie no interrumpida de pruebas de valor, y de servicios personales en el curso de las tres últimas campañas; y seria indisculpable la ingratitud de nuestros historiadores contemporáneos, si hiciesen mencion de su nombre sin acompañarlo con el superior elogio que es debido á sus acciones.

No será con todo vanidad nacional tratar á nuestro ilustre compatriota como digno rival de tales varones. A semejanza de Blucher se cuentan sus servicios por el número de sus acciones; y como sería imposible describirlas en los estrechos límites de un

periódico, pasaremos ligeramente la vista por la dilatada y maravillosa lista de sus proezas, y hallaremos las batallas de Roliza, y de Vimeiro: marcha à Oporto y sorpresa de Soult: batalla de Talavera: juiciosa retirada à Lisboa: batalla de Busaco: líneas de Torres-Vedras: perseguiimiento del enemigo desde Santaren: batalla de Fuentes de Oñoro: asalto de Ciudad-Rodrigo: asalto de Badajoz: batalla de Salamanca: batalla de Vitoria: asalto de San Sebastian: batalla de los Pirineos: entrada en Burdeos: batalla y entrada en Tolosa.

Sean ahora lícito preguntar ¿si algun general de la época presente puede manifestar tan larga y variada lista de servicios de toda clase en marchas, sitios y batallas campales, mostrando siempre la misma pericia y consiguiendo siempre ventajas? Las líneas de Lisboa son por sí mismas el primor del arte de la guerra moderna; y casi el único exemplo, desde los tiempos de Federico el Grande, de una defensa bien hecha en una extension tan grande de atrincheramientos. Añadamos tambien, como uno de los mas notables méritos de tan ilustre caudillo, que todas sus ventajas fueron conseguidas con el mayor ahorro de sangre humana, pues casi todas sus campañas fueron defensivas.

Por lo tanto asi como la nacion ha contribuido con tanta liberalidad à festejar y solemnizar la llegada de los ilustres soberanos, como libertadores de Europa, contribuya igualmente à celebrar la llegada del héroe de Inglaterra. Destínese un dia para una fiesta pública en su obsequio: el duque de Wellington ha ganado de tal modo la parte que puede tener en las congratulaciones públicas, que solo nos limitaremos à decir que le son debidas de justicia.

NOTICIAS.

Burdeos, 29 de junio—Por mucho tiempo se creyò que Luis XVI no habia tenido sepultura; pero luego que se pudo, sin peligro, llorar sobre las cenizas de tan buen rei, se reconoció el parage en donde descansaba el infeliz monarca, quien, para servirnos de la expresion de Chateaubriand, desapareció como Edipo en la tormenta. En la calle d'Anjou-Saint-Honorè, no léjos de la Magdalena, hai un lugar que no fue conocido por los enemigos de la religion y de la humanidad, y que debe ser venerado hoi al modo que los antiguos veneraban los parages señalados por los rayos del Cielo, y allí está sepultado el virtuoso Luis XVI y Maria Antonia, reyes de Francia. El 21 de enero de 1793, luego que el alma del rei mártir fue à unirse con la de San Luis en el Cielo, fueron llevados sus mortales restos sin acompañamiento y sin pompa, y depositados en el cementerio de la calle d'Anjou. Por un decreto de la Convencion se echò gran cantidad de cal sobre su sepultura, para que así no quedase en la tierra resto alguno del mejor de los príncipes. El silencio del terror reinaba en torno de su sepultura, à la cual nadie se atrevia à llegar: la humanidad

ocultaba su llanto, y separaba sus ojos de aquel lugar infausto: solamente la religion hacia frente à todos los peligros, y se vestia de luto apesar de las amenazas de sus tiranos. En la noche del 21 de enero fue el cura de la Magdalena, acompañado por sus tenientes, à rezar el oficio de difuntos, y à echar agua bendita sobre la sepultura del rei mártir. Todos estos hechos, ignorados hasta el dia, nos han sido comunicados por el respetable Mr. Duclauseaux, que vive en aquel sitio y que al parecer ha servido de guardia à la sombra real. En el mes de setiembre del mismo año condenada Maria Antonia de Francia por el tribunal revolucionario de Paris, suplicò à sus verdugos que la enterasen junto à Luis XVI; y aquellos accedieron à sus ruegos: tanto pueden las súplicas de los moribundos hasta sobre los corazones mas bárbaros! El cadaver de Maria Antonia fue enterrado junto al del infeliz monarca, à cuyo lado pocos meses àntes se la habia visto sentada en el primer trono del mundo. Habiéndose abierto la sepultura de la reina se viò que estaba entera la caja en donde descansaba Luis XVI, y que la cal no habia alterado los despojos mortales de la augusta víctima. Así burlò la Providencia los decretos del impio Senado, y conservò, para veneracion de los franceses, los restos del príncipe que se sacrificò por la salvacion de su pueblo. Han pasado ya veinte y un años desde que Maria Antonia de Francia y Luis XVI fueron depositados en el cementerio de la calle d'Anjou. No se ha erigido en aquel lugar ningun monumento: solo el Dios que arregla las estaciones se encargò de adornar los reales tùmulos que los hombres menospreciaban. Algunas flores y arbustos, y la simple yerba de los prados cubren el sepulcro de un monarca poderoso, y de una reina que diò tanto lustre à la corona de Francia. Allí fue donde el rei de Prusia, el augusto sucesor de Federico, à pocos dias de su entrada en Paris y olvidado de sus brillantes triunfos, adorò de rodillas los decretos de la Providencia, y llorò la muerte de un rei que no tuvo funerales. Entre las flores que cubren las sepulturas de Luis XVI y de Maria Antonia me han enseñado el lugar en donde se arrodillò tambien la princesa que hace admirar à la Europa las virtudes de Antigone, y à quien el amor de un pueblo entero no basta para consolarla de haber perdido el mejor de los padres. La sepultura de Luis XVI està en un ángulo de la muralla à la banda del norte del cementerio. Pocos pasos mas allá àcia el oriente hai una gran cue-

va en donde fueron arrojados los suizos y franceses que murieron el 10 de agosto, víctimas de su fidelidad y perseverancia. Algo mas lejos y en otra cueva están los huesos de Danton, de Camilo Desmoulins, de Fabre d'Eglantine, de Chabot, d'Hebert, y de otras cabezas de partido, muertos en la revolución, que à la manera del anciano Saturno, devoraba à sus propios hijos. Baxo de algunos árboles plantados al fin del cementerio, àcia el norte, se ve el parage en que yacen los que murieron ahogados en la concurrencia del pueblo à las fiestas que se hicieron por el casamiento de Luis XVI. ¡Qué contrastes reunidos en tan pequeño espacio! ¡Qué lecciones para la política! ¡Qué recuerdos para la historia!

Idem. 1.º de julio = Una orden del dia publicada en Bayona el 18 de junio contiene lo siguiente = Desde mañana, 19 de este mes, dia de la proclamacion de la venturosa paz dada à la Francia por S. M. Luis XVIII, cesa el estado de sitio de la plaza de Bayona, de la ciudadela, y de la ciudad de Saint Esprit — Por tanto, todas las autoridades civiles y militares entrarán en el exercicio de sus funciones respectivas en tiempo de paz = Los alojamientos militares continuarán suministrándose por las ciudades de Bayona y Saint Esprit, hasta que el gobierno tome providencias respecto à estos alojamientos, segun se acostumbra en tiempo de paz — Los Señores Mayores de Bayona, y Saint-Esprit harán publicar y circular la presente orden — El teniente-general comandante baron Thouvenot — Las cartas particulares de Rennes dicen que S. A. R. el duque de Angulema habia sido recibido en aquella ciudad con un entusiasmo imposible de describirse. Parece que Nantes gozará la misma dicha, y que se exercita diariamente la guardia urbana, que debe hacer el servicio de à caballo al lado de S. A. R. — Se asegura que S. A. el duque de Angulema, à quien se aguardaba aqui para el 15 de este mes, ha avisado que llegará el 8. (*Memorial de Burdeos.*)

Gobierno.

El Excmo. Señor Don Juan Maria Villavicencio, capitan-general y gobernador militar y político de esta plaza y su provincia marítima &c. &c.

Hago saber: Que por el Excmo. Señor Don Cristobal de Góngora, secretario de Estado y del despacho de Hacienda, se me ha comunicado, con fecha 18 del corriente, la real orden que sigue:

“Excmo. Señor.—Ha llegado à entender el

Rei que contra sus piadosas intenciones, bien explicadas en el real decreto de 23 de junio próximo, en que mandò restablecer las rentas Provinciales y demas en la forma que en él se expresa, han creído algunos empleados que deben restablecerse las contribuciones al estado en que se hallaban en fin del año de 1808, en cuya época tenían un recargo impuesto despues de la salida de S. M. de esta corte en el mes de abril de dicho año. Y siendo el real ánimo de S. M. que el restablecimiento de las rentas, sus impuestos y contribuciones sea al ser y estado en que se hallaban al tiempo de la salida de S. M. de esta corte en el citado mes de abril, lo participo à V. E. de real orden, para que con este conocimiento se cumpla el referido decreto de 23 de junio próximo.”

Y para que llegue à noticia de todos la real orden inserta, he dispuesto se haga notoria fijándola por edictos en esta plaza, sin perjuicio de su circulacion à quienes corresponda para su cumplimiento. Cádiz, 25 de julio de 1814.
— Juan Villavicencio.

COMERCIO.

VALES.

Dia 27 de julio— 133 à 134 [Pocas operaciones.]

CAPITANIA DEL PUERTO.

Desde el mediodia del 26 de julio al del 27 se han habilitado para salir:

Bergantin español General Palafox, Don Manuel Rodriguez, para Canarias, con sal y otros efectos. Falucho id. San Antonio y Animas, Pedro Vazquez, para Tarifa, en lastre. Jabeque id. Santa Margarita, Juan Martorell, para Mallorca, con trigo. Diata portugues N. S. del Carmen, José Máximo Castelo, para Canarias, con sal. Balandra inglesa Equity, James Scotland, para Bremen, con azúcar. Místico español Santa Rosalia, Salvador Gumero, para Agencias, en lastre. Tartana id. N. S. de la Inestra, Antonio Ruiz, para Sevilla, con arroz y fierro. Laud id. San Francisco de Paula, José Barroso, para San Juan del Puerto, en lastre. Queche holandés Joven Ida, cap. Cornelio, para Rotterdam, con vino que cargó en Benicarló. Bergantin inglés Clyde, Walter Creig, para Londres, con vino.

Desde el mediodia del 26 de julio al del 27 han entrado:

De Moguer místico español San José y Animas, Gerónimo Mendez, con almagra, en 1 dia. De Sevilla barco id. Divina pastora, V cente Tornet, con aceite, en 4 dias. De id. y Sanlúcar barco id. Dolores, Alonso Ramos, con anafes y fruta, en 1 dia. De Hueva místico id. Dolores, Francisco Carbonel, en lastre, en 1 dia. De Lepe falucho id. San José y Animas, Pedro Carmona, con fruta, en 1 dia.

CONSULADO.

En virtud de providencia de este real Tribunal, se subasta, para su remate, al mediodia del sábado 6 del próximo agosto, una casa situada en esta ciudad, calle de la Zanja, esquina á la de la Amargura, que es de uno y dos cuerpos, numerada con el 11: su aprecio 233,354 rs. vn. Quien quisiere proponer su compra acuda á la hora del remate, ó en el interin á la escribania de dicho tribunal que se le admitirá la postura que hiciere siendo arreglada.

LISTA DE LLOYD.

[Mes de junio 17 de 1814.]

GRAVESEND.—Ha salido el *Cambridge* para *La-Habana*, y el *Spanish-patriot*, cap. Durell, para *Cádiz*.

POOLE—Ha llegado el *Mercury*, de *Bilbao*.

PLIMOUTH—Han entrado de *Pasages* el *Reindeer*, el *Turántula*, y un convoi de transportes.

FALMOUTH—Ha entrado el *Recovery* procedente de *Limerick*, con destino á *Cádiz*.

BRISTOL—Han llegado el *Caridad* y el *San José* de *La-Coruña*; el *Diligente*, el *Active* y el *James* de *Bilbao*.

LIVERPOOL—Han entrado el *Mary*, el *Hope*, el *Jane*, y el *Westmoreland* de *Pasages*: el *Vrouw-Margaret*, el *Flecken Forstrum*, el *Lion* y el *Alicia* de *Bilbao*: el *Hebe* y el *Wasp* de *Santo-Domingo*; el *Perceval*, el *Jane*, el *London*, el *General Brock*, el *Union*, el *Adolphus*, el *Country-Squire* y el *Bristol* de *Honduras*; y el *Loyal Sam*, el *Jane*, el *Race Horse*, el *Lion*, el *Mary* y el *Hope* de *la Habana*.

GOTTEMBURGO—Llegó el *Neptunus*, cap. Rosse, de *Cádiz*.

HABANA—Llegó el *San Andres*, cap. Morales, de *Belfast*.

RIO-JANEIRO—Llegó el *Brillante*, cap. Mordes, de *Tarragona* y *Málaga*, y de las *Islas Canarias* el general *La-Buru*.

El 4 ultimo salieron de *St. Thomas* con destino á *Inglaterra* los navios de la real marina *Queen*, *Galatea*, *Cleopatra* y *Eclipse* convoyando 329 buques, parte de los cuales ha entrado ya en *Liverpool* y *Bristol*—El 16 del pasado apresó el corsario americano *Yankee*, de 10 cañones, y 110 hombres de tripulacion, al *Hugh Jones* que hacia viage de *Belfast* á *Guadalupe*: el mismo corsario hizo pocos dias despues las presas siguientes; el bergantin portugues *Indiana* de *Liverpool* al *Brasil*; el *Tigre* de *Málaga* á *Londres*, y el *Berry Castle* de *Tenerife* á *Londres*. El corsario dió libertad á este último buque despues de saqueado, y ha llegado ya á *Plimouth*—El *Portsea*, de *Londres*, llegó á *Rio-Janeiro* el 17 de abril, despues de saqueado en las aguas de *Tenerife* por el corsario americano *Invincible*.

CARGAMENTOS.

De entrada.

Fragata sueca *Lealtad*, cap. Otto Hansson, procedente de *Gttemburgo*, consignada á su *Consul*, conduce: 100 vigas madres, 6792 tablones y tablas, y 100 barriles alquitran, á dicho consignatario.

AVISOS.

Relacion de las demostraciones de júbilo, amor y lealtad de Santúcar de Barrameda desde el 4 de abril de 1814 por la venida á España del Señor D. Fernando VII, libre de su insuliosa cautividad, y por las glorias de la nacion triunfante. La forma por encargo de los Señores regidores diputados de fiestas el Doctor y maestro Don Manuel Maria del Mar-mol.—Esta obrita es mui diferente de casi todas las de su clase. Manifiesta ménos las acciones exteriores que los afectos que las produxeron y acompañaron. El autor halla en nuestros males pasados y en la justa esperanza de una suerte mas feliz el único medio de explicar la general alegría. Algunas consideraciones amargas, que interrumpen la expresion de esta, excitan el mas vivo interés. Inserta varias poesias de mérito no vulgar. Por último concluye con una corta, pero patetica enumeracion de los sacrificios que han hecho los españoles por la independencia de su pais y la libertad de su Rei, y con los siguientes versos de una letrilla que habia copiado ántes íntegra.

Te piden en torno

Tu amor ¡oh Fernando!

Solo amor te piden,

¿Y podras negarlo?

Se vende en los puestos del Sol, calle Ancha; de Picardo, calle de la Carne; y de Ciosas, calle de San Francisco.

En la Villa de Puerto-real se hallan de venta las casas siguientes: Una en la plaza de la Iglesia, señalada con el número 26, nuevamente apreciada en 268,995. Otra id. en dicha plaza, núms. 24 y 25, compuesta de alto y bajo, y apreciada en 100,878. Otra calle de la Palma, núm. 57, en 68,576. Otra id. en la referida calle (baza) en 27,010.—El que quisiere tratar de ajuste sobre todas, á alguna de ellas, podrá hacerlo con Don Eulcario Tomaseo en dicha Villa, como administrador y encargado por los propietarios al efecto, que vive en la plaza de la Iglesia núm. 25.

Viage de España, Francia é Italia; por Don Nicolas de la Cruz, conde de Maule: 14 tomos en 10 volúmenes en octavo mayor—Se vende á 200 rs. vn. á la rústica y 280 en pasta, en las librerias de Hortel, Pajares y Car-si—La persona que necesitase algunos tomos sueltos acudirá á Don José Maria Delgado, plazuela de Candelaria, núm. 113, el cual podrá proporcionárselos á 20 rs. á la rústica y á 28 en pasta.

En la calle del Hospital de mugeres, número 122, cuarto principal, áaran razon de una habitacion decentemente amueblada, que se alquilara á tres ó cuatro caballeros con asistencia, aunque sea de comida, ó sin ella.

IMPRESA DE ESTE PERIODICO—Año de 1814.

[Con licencia.]